

GACETA MEDICA DE MEXICO

PERIÓDICO DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

TOMO V.

MEXICO, 1º DE JULIO DE 1905.

2ª SERIE.—NUM. 13.

DICTAMEN DE LA SECCION DE BACTERIOLOGIA

SOBRE EL

TRABAJO DEL SR. DR. BONANSEA SILVIO

Cumpliendo la Sección de Bacteriología con el cargo que esta H. Corporación le confirió para dictaminar acerca del mérito y la aceptación del trabajo del Sr. Dr. B. Silvio, remitido por conducto del Sr. Dr. Fernando Altamirano, tiene el honor de manifestar: que el referido trabajo se intitula: «La Pneumoenteritis infecciosa ó Cólera de los cerdos.» Consta de doce páginas, escritas en máquina; de dos, escritas á mano, dedicadas á Bibliografía y una lámina con cuatro dibujos, relativos dos á preparación y siembra en gelatina del bacilo del mal Rojo y dos á preparación y siembra en el mismo medio del croco-bacilo de la Pneumoenteritis. Versa el trabajo sobre una cuestión, tratada de antiguo entre los autores y discutida y resuelta entre nosotros desde el año de 1891. En esta época el Sr. Prof. José L. Gómez presentó un trabajo titulado: «Mal Rojo del ganado porcino en México,» y las observaciones que refiere son en un todo iguales á las que describe el Sr. Dr. B. Silvio. Las eruditas y luminosas ideas de la Comisión que se nombró con motivo del trabajo del nombrado Profesor dejaron perfectamente definido que la epizootia debía ser designada: Hog-cólera. Como se ve, desde esa fecha quedó bien definido el diagnóstico de la epizootia que discute el Sr. Dr. B. Silvio en su trabajo. Por lo demás, el referido trabajo del Sr. Silvio, recopilación de todo lo que se ha escrito sobre el particular, está ajustado al espíritu científico y encierra ideas y exposición enteramente adecuadas para ser leído con provecho y publicado sin objeción. El autor invita á la Academia para que se sirva tomar parte en definir, primero, si la enfermedad que tan frecuentemente ataca á los

cerdos es el Hog-cólera; segundo, á tomar nota de una serie de experiencias con el objeto de preparar líquidos vacunales y proseguir naturalmente las observaciones que á esto conduce. En lo primero, el acuerdo es uniforme; pues ya se dijo que el problema está resuelto de tiempo atrás. En lo segundo, cree la Comisión que es mucho más propio y provechoso que el autor se dirija á la Escuela de Agricultura, porque allí se encontrará con elementos y personal dedicado á este género de labores que le facilitarán su tarea y harán más provechosos sus trabajos.

La Comisión sujeta á la consideración de la Academia la proposición siguiente:

UNICA.—Es digno de publicarse el trabajo del Sr. Dr. Bonansea Silvio, por ser una recopilación somera y compendiosa de las ideas reinantes sobre Hog-Cólera.

México, marzo de 1905.

I. PRIETO.

J. P. GAYÓN.

A. GAVIÑO.

LA PNEUMOENTERITIS INFECCIOSA O COLERA DE LOS CERDOS EN MEXICO.

Con mucha frecuencia recibo en mi laboratorio consultas de agricultores que me piden vacuna para el *mal rojo* de los puercos.¹

Por lo que á mí me consta, si bien es cierto que el mal rojo existe en México, los casos son sumamente raros, y por el contrario la enfermedad que los agricultores acostumbran llamar *mal rojo*, en la mayoría de los casos no es sino la *pneumoenteritis* ó *Hog-Cholera* de los cerdos.

De las dos epizootias que atacan al ganado suino (la *pneumoenteritis* y el mal rojo), sólo la primera es la que en mi concepto tiene importancia en la República Mexicana.

1 Bonansea S.—*Mal rojo ó Hog-Cholera*.—Boletín de la Sociedad Agrícola Mexicana, Tomo XVIII, núm. 6, Febrero de 1904.